

資料①

2021.5.13

1日第3種郵便物認可(昭和3年創刊) ©日本農業新聞2021

会な題聞
313
30
く
だす

みどりの食料システム戦略のポイント

- 農林水産業の二酸化炭素排出量実質ゼロ
- 有機農業を全農地の25%(100万ha)に拡大
- 化学農薬の使用量半減
- 化学肥料の使用量3割減
- 化石燃料を使わない園芸施設に完全移行
- 温暖化対策を含む農業の環境負荷の低減
- 生産基盤の弱体化を受けた生産性の向上
- 政府全体の方針、22年度以降の予算に反映
- 国連食料システムサミットなどでルール作りに参画
- 工程表、補助金の要件化を通じた普及、国民理解の促進

2020年までの目標
2025年までの目標2020年までの目標
2025年までの目標2020年までの目標
2025年までの目標

欧米での同様の戦略策定を受け、昨年10月に検討を開始。3月の中間取りまとめで示した数値目標や50年まで

の工程表に加え、30年度までの工程表を盛り込んだ。「50年にCO₂排出量実質ゼロ」の目標を掲げる政府全体

の方針や予算への反映、9月の国連食料システムサミットを通じて国際的なルール作りへの関与も自指す。

同省戦略本部で、本

部長の野上浩太郎農相は「今までにない新しい政策方針。省を挙げて実行に全力を尽くす」と強調した。「生産者、事業、消費者の理解の上で実現する」とも指摘。同省は6月を戦略の「集中周知期間」とする。補助事業の要件化や関連す

る制度の見直しなどの検討も本格化する。

戦略には、50年まで

生産現場に変革促す

THE JAPAN AGRICULTURAL NEWS

日本農業新聞

農水省

農水省は12日、農業の環境負荷低減と生産基盤強化を目指す政策方針「みどりの食料システム戦略」を正式決定した。2020年に①農林水産業の二酸化炭素(CO₂)排出量実質ゼロ②有機農業を全農地の25%(100万ha)に拡大③化学農薬の使用量半減――などの目標を盛り込んだ。技術革新や農家・消費者の理解を前提に、生産体系の大きな変革を打ち出した。(溝口恵子)▼2面に解説、2、3面に関連記事

環境負荷減へ数値目標

みどり戦略 正式決定

診断を22年度、除草剤ボットを24年度、耐病害虫性を高めた品種を26年度以降に実用化するとした。戦略本文では、生産現場などの理解が推進に最も重要なとして「国民理解の促進」に取り組む方針を明記。情報発信や意見

交換を継続的に行う。生産基盤の強化における「生産者の幅野の拡大」を目標も盛り込んだ。達成に向けては、既存技術の横展開を進めつつ、40年までに新たな技術を開発。30年までに政策の支援対象を環境に配慮した取り組みに集中させ、誘導する方針も掲げた。

工程表は技術ごとに示す。有機農業の拡大や化学農薬の低減に向けては、病害虫の画像

産性・安全性を高め、多様な人材が農業に参画しやすくなるとした。

農薬使用半減 有機農地25%

2050年へ「みどりの戦略」

農水省が新方針

農林水産省は12日、環境に配慮した持続可能な農林水産業を目標とする「みどりの食料システム戦略」を策定した。2050年までに温室効果ガス排出を「実質ゼロ」にする目標を掲げ、有機農業の拡大や化学農薬の削減などに関する数値目標を設定した。農林水産政策の大きな転換となるが、どのように目標を達成するのかが課題となる。

欧州連合(EU)や米国は先行して、同様の戦略を策定している。国際的な流れや新型コロナウイルス禍の環境意識の高まりを受け、昨年10月から農水省内で検討を開始し、環境配慮の数値目標を初めてまとめた。野上浩太郎農相は戦略を決定した12日の会議で「省を挙げて戦略の実行に全力を注ぐ」と述べた。戦略には、14項目の数値

目標を明記した。50年までに全耕地面積に占める有機農業の割合を、18年度の0・25%から25%（約2万3千㌶）か

・5%（約2万3千㌶）か25%（100万㌶）に拡大。化学農薬の使用量を、

目標に位置づけられた有機農業の農地は現在、全耕地の0・5%にとどまり、目標の25%との差は大きい。この数値は、EUが定めた2030年の目標値である25%が念頭にある。海

「先端技術に偏り過ぎ」

戦略には、「みどりの食料システム戦略」。環境問題への対応が世界共通の課題となる中、野心的な目標を打ち出した。

ただ、有機農家や食品の関係者からは実現性への疑問や新技术に対する不安の声が上がる。

外の動きに取り残されないよう外に模索した結果だ。有機農業関係者でつくる日本農業学会の谷口吉光会長は「日本の有機農業が発展するチャンスの窓を開きかけたこと自体は歓迎したい」とする一方、具体策の乏しさから「実現の展望が見えにくい」と語る。

戦略には、農業の環境負荷を減らす対策として、新しい品種や農薬の開発、ドローンや人工智能（AI）の活用による効率化などが示された。長崎県南島原市で減農薬、減化学肥料で葉物野菜を生産する近藤一海さんは「農家がそれぞれ培つてきた環境に優しい技術をどう生かしていくのかが見えない」と話す。

農水省の担当者は「一つ一つの具体策はこれから詰める」と説明する。戦略には「国民理解の促進」も掲げており、まずは各地で説明会やインターネットを使った情報発信などに力を入れる方針だ。（石田剛）

人体へのリスクに換算して「どに工程表を定め、生産者などに取り組みを促す。漁業は、資源の数値管理を徹底し、30年の漁獲量を18年比34・1%増の444

万㌧に回復することを目標に掲げた。林業では、未活用の人工林の伐採を進めて木材利用を広げ、成長に優れた苗木に植え替える。

（石田剛）

工程表で進歩管理

技術開発や普及道筋示す

略戦リビミ

農業の化粧品として、農林水産省は生物多様性の保全が主たる目的で、有機農業を全国に普及する方針を立てた。温暖化の防止や、地盤の肥沃化や、有機農業を全面的に奨励する方針を立てた。50年までの間に、化学肥料の使用量が減少した。一方で、化学肥料の使用量は増加した。

▶ 1面参照

農水省

の表現に向けた技術を
1.0以上盛り込んだ。当面の技術普及の
目安とする30年度まで
の工程表では、肥料の種類に向けた化
工技術を

卷之三

「作つて終わり」にするな

解説 農業の環境負荷低減に向けて意欲的な目標を盛り込んだ「みどりの食料システム戦略」を正式決定した。実現には、生産現場の理解とともに、継続的な後押ししが不可欠。「作って終わり」にしないため、同省の本気度が問われる。

戦略は、目標すべき姿勢を定めた上で解決策を探る手法で策定された。目標は、現状を起点に積み上げた数値で定められた。2010年の有機農業の面積は2万3700haとなり、伸びなどは大きい。50年と30年までの土種表を示しておきたい。

たが技術革新を前提としており、不確実性の高さを否めない。同省は論略本文で、戦略の推進には生産現場などの理解を得るところが「最も重要」と強調した。確かに、新たな生産体系に取り組む農家や、そこして作られた農産物を購入する消費者の存在なしに、戦略は成り立たない。だが、それだけでは進まない。技術革新に向けた研究開発や導入には、万全な資源の確保が必要だ。戦略を現場に落とし込む一層の具体化、協力の「きづかわ」となる補助事業などとい合わせて、農の長い支援が求められる。

一方、過去に回答が策定した「戦略」や「プログラム」などには「こうなったか分かるらない物もある」（自民党農林幹部）。担い手への農地利用集積率の割合、農林水産物・食品の輸出額5兆円など、道筋が不透明な旨が多かった。

の完全解明など、革新的な技術の開発には一定の期間がかかるため、50年までの中長期的な工種表に盛り込んだ。CO₂を吸収する能力の高い植物の安定生産、作物のストレス耐性を高める「バイオステマリコロトム」、RNAA農業・薬物抵抗性の獲得を抑そられる農業の開発などだ。

みこりの農業と実践で示した主な技術		50年までに実用化を目指す革新的な技術	
温室内效果ガス	2050年までの目標 農林水産業のCO ₂ 排出量 を実質ゼロに	30年度までに実用化を目指す主な技術 ・省エネ型施設園芸設備の導入（現在～）	50年までに実用化を目指す革新的な技術 ・CO ₂ 吸収能の高いスーパー植物の安定生産 ・現行の農機工ノジンでも使えるバイオ燃料
有機農業	全耕地面積の25%（100万ha に拡大）	・病害虫の画像診断、AIによる土壌病害 診断（22年度） ・除草ロボット（24年度） ・暑さ、湿度、病害虫に強く収量の多い品 種（26年度）	・土壤微生物機能の完全解明と有効活用 ・幅広い種類の害虫に有効な生物農薬 ・バイオスタイルミュラントの活用 ・RNA農薬
化学肥料	使用量を半減	・バイオ肥料（微生物資材、22年度） ・堆肥のペレット化（現在～）	・土壤微生物機能の完全解明と有効活用
園芸施設	化石燃料を使わない施設に完 全移行	・地熱の工場で排出されたCO ₂ や廃熱を 活用した園芸生産システム（30年度）	・高速加温型ヒートポンプ、高効率蓄熱・移送 技術、放熱抑制技術
農業機械	電化・水素化に関する技術の 確立（40年まで）	・小型農機の電動化（24年度）	・トラクターなど大型農機の電化・水素化

生産者の「樺野の拡大」に向け、農作業の生産性や安全性を高め、不慣れな人でも取り組みやすくなる技術も開発。傾斜地での作業を支援する電動式の合車や運搬車、危険な作業や品質管理を手行する機械の自動化などを30年代にも実用化することに意を示した。



論說

農水省は、生産力を高めながら持続可能な農業などを実現するための政策方針を決めた。所得確保が持続的経営の前提である。施策の具体化と推進に当たって、温室効果ガスの排出削減など生産現場の取り組みを消費者が後押しうる仕組みづくりが不可欠だ。

この政策方針は「みどりの食料システム戦略」という。生産資材などの調達から生産加工・流通・消費まで食料供給全体を通じて環境負荷の軽減などを推進。2050年を目標年に①化学農薬・化学肥料

料使用量のそれより50%、30%低減②有機農業の耕地面積拡大③化石燃料を使わない園芸施設への完全移行——など の数値目標を定めた。

生産力向上と両立させるため、現場の優れた技術の普及・改良と革新的な技術・生産体系の開発を進める。政策支援では、30年までに対象を持続可能な食料・農林水産業を行なう者に集中するとの目標を設定。環境負荷軽減などの取り組みを各種補助事業の要件にする」とも打ち出した。

高温化や気象災害の激甚化などが生じており、農業も地球温暖化防止や生物多様性保全に貢献する必要がある。

一方で環境負荷を減らす農法への転換を進めることは、それを実践する農業者の理解が欠かせない。慣行農法の環境への影響や農法転換の効果の明示、「コストが増えても再生産可能な所得を確保できる経営対策などが求められる。また食料・農業・農村基本計画で政府は、環境に配慮した生産の価値を「見える化」し、消費者の購買行動で後押しす

コストに見合った適正価格を
どう実現するかが課題だ。

同省には、生産者や消費
者、実需者の理解醸成のため
に説明会を各地で開き、意見
をくみ上げてほしい。支援策
や要件の見直しは、生産者が
農法転換に対応可能な状況か
を見極めながら段階的に進め
るべきだ。面的拡大には産地
や地域ぐるみの取り組みが重
要で、話し合いと合意形成を
促す仕組みが求められる。

農業は扱い手・労働力不足
などに直面し、持続可能性の

材により生産者の裾野を拡大する方向を示したことは評価したい。「田園回帰」の動きを取り込むために、農村政策の政府の指令塔として、同省の役割發揮に期待する。

同戦略では、新技術の研究開発や実証、普及などの時期を盛り込んだ工程表を示した。数値目標でも途中の目標を定めるより提案したい。30年近くにわたる取り組みだ。進捗(しんちょく)を管理し、技術や施策の有効性を検証しながら進めるべきである。

みどり戦略の推進

生産支える消費が鍵に

確保には生産基盤の強化が喫緊の課題だ。環境負荷軽減と車の両輪である。その点で同

戦略が、地域外の多様な
材により生産者の裾野を拡大
する方向で進んでいます。

する方面を示したが、これは評価したい。「田園回帰」の動き

を取り込むために、農村政策の政府の指命答として、同省

の役割發揮に期待する。

同戦略では、新技術の研究開発や実証、普及などの時期

を盛り込んだ工程表を示し
て。改直用紙で、途中の回標

た
数信田林でめぐらの田林
を定めるよう提案したい。30

年近くにわたる取り組みだ。
進歩（しんちょく）を管理し、

技術や施策の有効性を検証しながら進める。あらわし。

たがて進めるべしである

(第3種郵便物認可)

る。同戦略は技術革新を通じ、農業の環境負荷軽減と生産力向上を目指す中長期的な政策方針。昨年10月に検討を始め、今年3月に中間取りまとめとして数値目標や50年度までの工程表を示していた。50年までに二酸化炭素排出量を実質ゼロにする政府の温暖化対策の一環とする。

みどりの食料システム戦略・取りまとめ案のポイント

○2050年までの数値目標 ⇒中間取りまとめから維持

- ・有機農業を全農地の25% (100万ha)に拡大
- ・化学農薬の使用量半減
- ・化学肥料の使用量3割減

○30年までの工程表 ⇒当面の技術普及の目安に

- ・病害虫の画像診断、AIでの土壌病害診断 =22年度から実用化・普及
- ・AIで雑草と野菜を識別できる除草ロボット =24年度から実用化・普及
- ・暑さ、湿度、病害虫に強く収量の多い品種 =26年度から実用化・普及

○実践に向け、「国民理解」を促す方針を明記

農水省

農水省は11日の自民党農林合同会議に「みどりの食料システム戦略」の取りまとめ案を提示した。20120年までに、①有機農業を全農地の25% (100万ha)に拡大②化学農薬の使用量半減③化学肥料の使用量3割減——など、3項目の中間取りまとめで掲げた数値目標を維持。達成に向け、30年度までに研究開発・普及する技術の工程表を新たに盛り込み、国民理解を促す方針も明記した。

12日に正式決定する。同戦略は技術革新を通じ、農業の環境負荷軽減と生産力向上を目指す中長期的な政策方針。昨年10月に検討を始め、今年3月に中間取りまとめとして数値目標や50年度までの工程表を示していた。50年までに二酸化炭素排出量を実質ゼロにする政府の温暖化対策の一環とする。

みどり戦略案 提示 30年度まで 工程表盛り込む

や人工知能(AI)による土壤病害診断の技術を22年度、除草ロボットは24年度からの実用化を目指すとした。

50年までに農林水産業のCO₂排出量の実質ゼロ化や、化石燃料を使用しない園芸施設での完全移行、40年までに農機の電化技術の確立といった目標も維持した。農機の電化は、24年度に小型農機での実用化を目指す工程表で示した。

戦略の本文では「生産現場など」関係者の理解を得ることが最も重要」と強調。中間取りまとめにはなかつた「国民理解の促進」の項目を追加し、実践に向けて情報発信や意見交換を継続的に行う方針を明記した。パブリックコメントなどで、ゲノム編集をはじめ革新的な技術の安全性に

懸念が指摘されたことでも踏まえた。

技術普及を巡っては、有機農業を頭に、既存の優れた技術の横展開も組み合わせて進める考え方を示した。補助金や税制などの要件として環境に配慮した技術に誘導。30年まで

に支援を「持続可能」に取り組みに集中させ、目標も掲げた。

合同会議では、戦

を「作って終わり」しないよう、農家に解や実行を促す仕組、づくりや、表現に必要な予算の確保を求め意見が上がった。